
Junto con la recuperación de
aprendizajes y el bienestar so-
cioemocional de los escolares, la
asistencia a clases está entre los
ejes de la denominada “recupe-
ración educativa”, tras la inte-
rrupción académica de dos años
provocada por la pandemia del
covid-19.

La menor participación de los
niños y adolescentes dentro del
sistema escolar sigue preocu-
pando a profesores y especialis-
tas, que ven un lento avance en
la recuperación de los niveles de
asistencia previos a la pandemia.

Un análisis de Acción Educar
muestra que la asistencia esco-
lar promedio en el primer se-
mestre de este año mejoró res-
pecto del mismo período de
2023 (creció en 1,5 puntos, hasta
el 87,6%), pero que aún está 2,5
puntos por debajo de los niveles
prepandemia.

Según el reporte, 837.335 ni-
ños (equivalentes al 23% de la
matrícula) tuvieron inasistencia
considerada “grave” en la pri-
mera mitad de este año, lo que
significa que perdieron más del
15% de los días lectivos. Otros
358.621 alumnos faltaron al me-
nos un mes a clases, lo que repre-
senta casi el 10% de la matrícula.
Además, 81.496 estudiantes no
asistieron a la mitad de sus clases
del semestre (ver infografía). 

El director de estudios de Ac-
ción Educar, Manuel Villaseca,
plantea que “es preocupante
que haya esa cantidad de niños y
jóvenes en esa condición”. 

Riesgos de estar fuera
del sistema

“Esos jóvenes deberían haber
estado en su colegio”, advirtió

una profesora de Vitacura esta
semana, cuando se enteró de que
los asaltantes que entraron a su
hogar —a las 10:00 horas del lu-
nes recién pasado— tenían 17 y
18 años. 

Aquello refleja algo que espe-
cialistas ya han alertado: que al
estar fuera del sistema escolar,
niños y jóvenes corren un mayor

riesgo de ser reclutados por ban-
das delictivas. 

Es algo que la exministra de
Educación Adriana Delpiano di-
ce haber presenciado en sus dis-
tintas labores en fundaciones, y
que hace un año, en una entre-
vista con “El Mercurio”, descri-
bió así: “Vemos una cantidad
mayor de jóvenes de 16, 17 años

en la delincuencia, y detrás de
eso hay niños que no están yen-
do a clases”.

Hoy, la exsecretaria de Estado
señala que “no solo tiene que ver
con que son reclutados por ban-
das delictuales, aunque sí es un
porcentaje de niños que van a
dar allá”, sino que también “la
pandemia dejó daños que toda-
vía no los dejamos subsanar, con
familias que pensaron que las

clases no eran tan importantes.
Se desvalorizó la escuela, el asis-
tir a clases, y eso se nota en los
chicos que ya están en media o
en 8° (básico)”. 

“Relacionamiento
con pares negativos”

Marcelo Sánchez, gerente ge-
neral de la fundación San Carlos
de Maipo, dice que “cuando los

niños se privan de ese entorno
normativo que es la escuela, evi-
dentemente se encuentran me-
nos protegidos para aquellos
que vulneran las conductas y en-
tornos prosociales”.

Añade que “uno de los prime-
ros factores de involucramiento
delictivo que tienen los niños es
el relacionamiento con pares ne-
gativos que están fuera del mar-
co social”, y que “fuera del en-
torno escolar se gatillan factores
de riesgo asociados a este rela-
cionamiento antisocial”.

Dudas por prioridades
educativas

Entre los distintos flancos que
ha debido atender el Mineduc,
sus autoridades siguen en nego-
ciaciones por la tramitación del
proyecto que reforma el Crédito
con Aval del Estado (CAE), que
sus autoridades anunciaron pre-
sentarán la semana del 23 de
septiembre al Congreso. 

Aquello ha levantado cuestio-
namientos sobre las prioridades
de la cartera, que según investi-
gadores apuntan en dirección
errónea. 

En Acción Educar, Villaseca
critica que “no hay una priori-
dad gubernamental en el tema
de la asistencia. La reactivación
educativa y la necesidad de que
los niños estén en el colegio pasó
a un segundo plano en la agenda
del Gobierno, y es muy grave. Es
inaceptable que esto no sea una
prioridad”.

El Mineduc responde que va-
loran la mejoría en la asistencia
promedio, “gracias al trabajo
que día a día realizan las comu-
nidades educativas, sus docen-
tes y la colaboración de las fami-
lias”, pero que “aún no hemos
llegado a los niveles prepandé-
micos, por lo que debemos se-
guir esforzándonos para que to-
dos los niños, niñas y adolescen-
tes asistan a clases”.

Especialistas abordan datos sobre concurrencia a las aulas en el primer semestre de este año: 

Lenta recuperación de asistencia eleva riesgo
de que crimen organizado capte a escolares 

DIERK GOTSCHLICH 

Análisis de Acción Educar muestra que participación de alumnos no ha vuelto a los niveles previos a la
pandemia, y que un 23% de la matrícula tuvo inasistencia grave durante el primer semestre. 

INASISTENCIA.— Pese a que la inasistencia grave cayó respecto del año
pasado, más de 800 mil estudiantes siguen en esa condición.
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‘‘Sorprende que se
esté presentando un
proyecto para reformular
el CAE, porque no
debiera ser una
prioridad, ni siquiera la
segunda ni tercera, está
muy lejos de las
verdaderas urgencias
de la educación”.
................................................................

MANUEL VILLASECA
DIRECTOR DE ESTUDIOS ACCIÓN EDUCAR

‘‘Este es un
problema muy serio. El
hecho de que los niños
abandonen el colegio no
solo tiene que ver con
que son reclutados por
bandas delictuales,
aunque sí es un
porcentaje de niños que
van a dar allá”.
................................................................

ADRIANA DELPIANO
EXMINISTRA DE EDUCACIÓN

A menos de 48 horas de que se con-
cretara su amenaza de bloquear los ac-
cesos a los parques nacionales, el sindi-
cato de guardaparques
de la Corporación Na-
cional Forestal (Conaf)
llegó a un acuerdo con el
Ministerio de Agricul-
tura, del que depende la
entidad de derecho pri-
vado, y hoy bajaría su
movilización.

La medida de presión
que ejecutarían mañana había generado
preocupación, especialmente en la in-
dustria turística, debido a la proximi-
dad de las Fiestas Patrias. Por lo mismo,
dirigentes del sector habían llamado a

que se llegara a una rápida solución. 
Según aseguró el presidente nacional

del sindicato, Álvaro Aguilar, a “El
Mercurio”, la respuesta dada por las au-
toridades corresponde al “100%” de lo

demandado.
La subsecretaria de

Agricultura, Ignacia Fer-
nández, añadió que Co-
naf respondió directa-
mente cuatro de los cinco
puntos que tenía el peti-
torio de los trabajadores,
pero el central, que era el
aumento de grado desde

el 19 al 18 de la Escala de Remuneracio-
nes (que equivale a unos $881.992 bru-
tos) para los guardaparques se logró
tras conversaciones con la Dirección de
Presupuesto (Dipres). “Teníamos un

acuerdo para cumplir con ese compro-
miso”, dijo Fernández. Esto, porque
que venía desde 2022.

El incremento se concretará a partir
del próximo mes, con fondos adiciona-
les, pero para el próximo año será in-
cluido en la Ley de Presupuestos. “Te-
nemos la certeza, la seguridad, de que
es un gasto permanente que vamos a in-
corporar y por eso les dimos con tanta
seguridad esta información a los guar-
daparques”, planteó la subsecretaria.

“Estamos en una situación de mu-
cha restricción fiscal y, en ese marco,
siempre es muy importante tener la
certeza y la responsabilidad de poder
tener fuentes de financiamiento per-
manentes para las decisiones que to-
mamos”, remarcó.

El aumento de grado implica un alza

de $130 millones anuales. 

Qué se pedía

Cinco eran los puntos en el petitorio:
implementación del acuerdo del año
2022 que establecía que todos los
guardaparques dejarían de adminis-
trar dinero del cobro de entradas a las
Áreas Silvestres Protegidas (ASP);
asignación de grados para cargos de
responsabilidad; adecuación del pro-
tocolo de compra de alimentación, y
una mesa de trabajo, de la que la subse-
cretaria será garante.

El representante sindical indicó que
como “se aprobó el petitorio con todo
lo que estábamos solicitando, lo más

probable es que mañana (hoy) se haga
una asamblea para ver el término de
movilización”.

Con todo, la paralización que sigue
en pie es la que llevan a cabo, desde la
semana pasada, los profesionales de
Conaf, la que también es por deman-
das salariales, como subir de grados.
Pero los profesionales también han
exigido públicamente la salida del di-
rector ejecutivo de Conaf, Christian
Little, al que acusan de “falta a la pro-
bidad, transparencia y ética en la ges-
tión” y “contratación a dedo en cargos
de carrera con sueldos millonarios de
personal sin competencias técnicas, en
desmedro del personal permanente y
con trayectoria en Conaf”.

Guardaparques de Conaf recibieron respuesta a su petitorio: 

Acuerdo pondría fin a amenaza
de cierre de parques nacionales 
ad portas de Fiestas Patrias 

Subsecretaria de Agricultura confirmó que desde octubre los trabajadores
que estén en grado 19 avanzarán un grado en la escala salarial, lo cual
implicaría $130 millones adicionales en el presupuesto de la corporación. 

SOLEDAD NEIRA FARÍAS

BRAZOS CAÍDOS.— Los últimos días, los guardaparques no estaban vendiendo tickets ni
tampoco controlando los pases en las entradas. 
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PERSONAL
Cerca de 460

guardaparques se verían
beneficiados por la

negociación. Otros 600
trabajadores siguen en paro.

Un número indeterminado de indivi-
duos armados impidió, la mañana de
ayer, mediante disparos, una visita de
inspección previa a la exhumación del
cuerpo de Pablo Marchant, militante de
la Coordinadora Arauco Malleco (CAM),
muerto durante un ataque armado en
contra de una faena forestal en la comu-
na de Carahue, en el sector costero de La
Araucanía, ocurrido el 9 de julio de 2021. 

Tras el deceso de Marchant, su cuerpo
fue velado por una guardia de encapu-
chados con fusiles y otras armas largas y
sepultado al interior del exfundo Piden-
co, en la comuna de Lumaco, en la misma
región. 

Desde el Ministerio Público de La
Araucanía confirmaron que el fiscal de
Derechos Humanos Jorge Calderara,
junto a la madre de Marchant, peritos
del Servicio Médico Legal (SML) y per-

sonal de la PDI, llegaron al lugar escol-
tados por una patrulla del Ejército para
realizar una inspección en el sitio en que
se realizará la exhumación, pero debie-
ron suspender el procedimiento. El
acompañamiento militar se produjo en
el contexto del estado de excepción
constitucional de zona de emergencia
que rige en cuatro provincias de dos
regiones de la macrozona sur desde el
17 de mayo de 2022.

“Al momento de ingresar al predio,
donde se encuentra inhumado Pablo
Marchant, la comitiva fue recibida con
disparos, realizados hacia los vehículos
en que nos encontrábamos”, relató el
fiscal Calderara. Agregó que “frente a la
posibilidad de poner en riesgo la seguri-
dad, se decidió no realizar dicha diligen-
cia”, recalcó.

“La circunstancia fue apreciada direc-
tamente por la familia del afectado y fue
informada de la decisión de abortar la

diligencia para no poner en riesgo la
integridad de ninguno de los asistentes”,
manifestó el persecutor.

La diligencia fue solicitada
por la familia de Marchant

Desde la fiscalía recordaron que la
exhumación fue solicitada por la familia
de Marchant, y autorizada por la justicia,
para que se realicen nuevos peritajes que
determinen las causas de su muerte y
sean cotejados con los informes tanato-
lógicos que entregó el SML.

Marchant está vinculado a dos causas.
La primera, a cargo de la Fiscalía de Alta
Complejidad, corresponde al ataque
armado contra el predio forestal Santa
Ana, en el que un operario fue baleado
por la espalda y quedó con secuelas
permanentes que le impidieron volver a
trabajar. La otra investigación, asignada
a la Fiscalía de Derechos Humanos, busca

determinar cómo se produjo su deceso,
en medio de un enfrentamiento con
carabineros que resguardaban la faena
atacada.

Durante el juicio oral en el que fue
condenado el líder de la CAM, Héctor
Llaitul, por delitos contemplados en la
Ley de Seguridad del Estado y en el
Código Penal, la fiscalía mostró diálogos
en los que Llaitul se refería a Marchant.
Allí, Llaitul reconoció que al ser abatido,

este portaba su fusil.
Luego de la muerte de Marchant, la

Coordinadora Arauco Malleco creó una
nueva célula, dentro de los Órganos de
Resistencia Territorial (ORT) en los que
se subdivide, con el nombre de “Toño
Marchant”. 

En los últimos tres años, esa ORT se ha
adjudicado varias acciones de violencia
en el sur, perpetradas en las mismas
fechas de la muerte de Marchant.

DILIGENCIA CON RESTOS DE PABLO MARCHANT DEBÍA REALIZARSE EN EL EXFUNDO PIDENCO, EN LUMACO:

Pese a escolta militar, disparos de desconocidos impiden
visita previa a exhumación de exmiembro de la CAM

VÍCTOR FUENTES BESOAÍN

Durante su velorio, en julio de 2021, miembros de la CAM custodiaron armados el féretro
de Marchant. Ayer, durante los disparos, hubo gritos de “traidores” contra la familia.
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